



Del Colegio de Ingenieros Civiles y Arquitectos

# Profesionales de Bahía respaldan a Héctor Santana

“Queremos que la gente pueda realizar sus proyectos sin quedarse sin recursos para completarlos,” señaló el candidato morenista a la presidencia de Bahía de Banderas.

Meridiano/Bahía de Banderas.- Presididos por el ingeniero Jorge Alberto Balderas Betancourt, miembros del colegio de Ingenieros Civiles y Arquitectos del municipio, celebraron una reunión con el candidato a la alcaldía de Bahía de Banderas, Héctor Santana.

En dicho encuentro, se destacó la importancia de generar condiciones óptimas para la agilización de trámites de construcción, mediante la digitalización. “Es crucial contar con personal capacitado y comprometido,” afirmó Héctor Santana. “Nuestra obligación es servir al pueblo y dar resultados. He trabajado 12 años para consolidar este

proyecto.” Vamos a festejar el triunfo de Héctor Santana, dijo entusiasmado el presidente del Colegio de Ingenieros Civiles y Arquitectos de Bahía de Banderas, Jorge Alberto Balderas Betancourt.

PÁGINA 5

Líderes y locatarios

# Comprometen apoyo incondicional a Chuyita en El Pitillal

Buscan la continuidad de los beneficios recibidos por la administración municipal

Meridiano/Puerto Vallarta.- Los comerciantes, líderes y vecinos de la delegación del Pitillal ya han decidido su voto para el próximo 2 de junio y será para Chuyita López, candidata de Morena al Gobierno de Puerto Vallarta.

Los pitillalenses saben que el proyecto ganador es el que encabeza Chuyita López y el único que dará continuidad a los beneficios que les ha traído el gobierno morenista, como la obra pública y servicios en zonas que había sido olvidadas por gobiernos de otros colores.

Los comerciantes de la zona mantienen su apoyo incondicional y se comprometieron a trabajar, junto con sus familias, en las calles para seguir sumando voluntades y así consolidar a Morena en Puerto Vallarta.

PÁGINA 3



## NUESTRAS PLUMAS

### Volantín

Por Salvador Cosío Gaona

ROBERT FICO,  
LEVANTARSE UNA  
Y OTRA VEZ

Este bien podría ser el lema del primer ministro eslovaco, Robert Fico, quien ya se encuentra fuera de peligro tras ser operado de emergencia después de que este miércoles recibiera varios disparos.

Fico, de 59 años, se convirtió en primer ministro de Eslovaquia por cuarta vez en septiembre de 2023 con la formación populista Smer-SD y al mando de una coalición populista nacionalista.

PÁGINA 2



El buque más bello del mundo

# Visitará Puerto Vallarta el Amerigo Vespucci

El icónico navío escuela, uno de los más antiguos de Italia, realiza su segunda vuelta al mundo y podrán recorrerlo los vallartenses el próximo mes de junio

Meridiano/Puerto Vallarta.- El Amerigo Vespucci, el buque escuela de la Armada Italiana conocido como la “nave más hermosa del mundo”, echará amarres el próximo mes de junio en Puerto Vallarta, como parte de

la segunda etapa de una vuelta al mundo que comenzó en junio de 2023 y busca conjugar la tradicional actividad de formación de los cadetes navales.

PÁGINA 4

Informó Enrique Alfaro en reunión con INDEX

# Jalisco concentra el 70% de las empresas de semiconductores en México

Baja en índices de seguridad y resolver el abasto de agua fue parte de la agenda para poder consolidar el desarrollo económico de la entidad, expuso Alfaro

PÁGINA 8

# Niegan amparo a Mirtha Villalvazo por aseguramiento de inmuebles

En los últimos meses la quejosa ha tramitado varios juicios en contra de aseguramientos y, por separado, contra órdenes de aprehensión, dos de ellos en la primera quincena de este mes de mayo

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

El Juzgado Tercero de Distrito en Materia Penal sobresedyó por una parte, y por otra negó amparo a la presidenta municipal con licencia por Bahía de Banderas, Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, respecto a la orden de cateo y aseguramiento de inmuebles efectuados en el marco de una investigación por su probable intervención en delitos como ejercicio indebido de funciones, tráfico de influencias y fraccionamiento ilegal de inmuebles, entre otros.

Puesto que la quejosa —que aspiraba a repetir como candidata de MORENA a la Presidencia Municipal—, interpuso la demanda a principios de abril, los aseguramientos posteriores tendrían que ser analizados en un juicio diverso.

PÁGINA 5

Ramón habla con la gente

# Ofrecen Taxis verdes y amarillos su voto naranja

Este dos de junio los trabajadores del volante estarán presentes para votar por Ramón Guerrero “El Mochilas” por ser la mejor opción para Puerto Vallarta

Meridiano/Puerto Vallarta.- Ramón Guerrero “El Mochilas” será reconocido como el alcalde de Puerto Vallarta que más vitalidad le haya hecho en la historia del municipio así lo saben miembros de los diferentes sitios de taxis y sindicatos que han tenido la oportunidad de hablar con el candidato de Movimiento Ciudadano durante los varios recorridos realizados en esta campaña electoral.

PÁGINA 3

La Dirección de Turismo y Desarrollo Económico y la Secturjal

# Organizan curso “Hospitalidad y Servicio”

El taller está dirigido a personal de camaristas y de limpieza de establecimientos de hospedaje

Meridiano/Puerto Vallarta.- Interesadas en mejorar la hospitalidad y servicio a nivel local y estatal, la Dirección de Turismo y Desarrollo Económico del Ayuntamiento de Puerto Vallarta, en coordinación con la Secretaría de Turismo de Jalisco (Secturjal), organizan el curso “Hospitalidad y Servicio”, dirigido a camaristas y personal de limpieza de establecimientos de hospedaje de este destino

turístico. El titular de la dependencia municipal, Christian Salvador Preciado Góazares, informó que a través de este taller el personal de estas áreas explorará los elementos que conforman la hospitalidad y servicio imagen profesional, limpieza de habitaciones y áreas públicas, limpieza de baños y limpieza ecológica.

PÁGINA 4

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona

@salvadorcosio1

/SalvadorCosio

Levantarse una y otra vez"  
Este bien podría ser el lema del primer ministro eslovaco, Robert Fico, quien ya se encuentra fuera de peligro tras ser operado de emergencia después de que este miércoles recibiera varios disparos.  
Fico, de 59 años, se convirtió en primer ministro de Eslovaquia por cuarta vez en septiembre de 2023 con la formación populista Smer-SD y al mando de una coalición populista nacionalista.  
Llegó fortalecido después de renunciar durante su tercer mandato en 2018, en momentos en los que llegó a tener una popularidad inferior al 10% en las encuestas.

Un sospechoso fue detenido en el lugar del tiroteo.

El presunto autor fue identificado como un exguardia de seguridad de 71 años que actuó solo, y que había participado en protestas antigubernamentales y expresado opiniones pacifistas aunque también contra la comunidad gitana.

El ministro del Interior, Matúš Štúr, Estolka, lo describió como un intento de asesinato por motivos políticos.

Si bien el atentado fue condenado desde todos los flancos posibles y fue descrito como un ataque a la democracia, su figura genera división en casa y es controvertido en la Unión Europea (UE).

Sus críticos lo califican de "demagogo" y la diversidad de ideas que ha abrazado a lo largo de los años le han valido el calificativo de "Trump esloveno".

Viejo conocido en Eslovaquia  
Fico lleva décadas en el panorama político de su país, incluso antes de la independencia en 1993.

Abogado de carrera, inició su andadura política en el Partido Comunista, antes de la Revolución de Terciopelo que dio lugar a la separación e Independencia de República Checa y Eslovaquia.

Tras la disolución y la llegada del capitalismo y la democracia, fue representante de Eslovaquia ante el Tribunal Europeo de Derechos Humanos en Estrasburgo, entre 1994 y 2000.

Fue parte del Partido de la Izquierda Democrática (SDI), herederos del Partido Comunista, hasta que el grupo no lo consideró para un puesto ministerial.

En 1999, fundó, un año después, el nuevo partido Smer-SD, un partido de corte socialdemócrata.



## ROBERT FICO, LEVANTARSE UNA Y OTRA VEZ

Se mantuvo en la oposición hasta que en 2006 obtuvo una aplastante victoria que le llevó al puesto de primer ministro, dos años después de que el país entrara en la Unión Europea.

Proveniente del comunismo, fundador de una agrupación socialdemócrata, Fico se alió siendo primer ministro con el partido de extrema derecha SNS, con los que compartía una retórica común en contra de los refugiados.

Luego, en plena crisis financiera global de 2008, reforzó su popularidad al negarse a imponer medidas de austeridad como muchas otras naciones europeas.

No logró ganar en las elecciones de 2010, pero volvió al poder en 2012 -luego del que se llamaron a comicios anticipados- y en 2016 comenzó su tercer mandato.

En 2018, Fico se vio obligado a dimitir tras el asesinato a balazos del periodista de investigación Jan Kuciak y su prometida, Martina Kušnírová.

Este crimen generó una ola de protestas contra el gobierno, ya que Kuciak denunció vínculos entre la mafia italiana y el gobierno de Fico en su último artículo, publicado de forma póstuma.

Espor estos años que su popularidad llega a caer hasta el 10% en algunas encuestas.

Pero el siguió conservando un escaño en el parlamento.

La crisis del Covid le dio una nueva oportunidad para resurgir: comenzó a

aparecer en manifestaciones masivas contra las restricciones del gobierno de centroderecha para contrarrestar la pandemia.

Su plataforma ideológica "Estabilidad, orden y seguridad social" es el lema de Smer.

Bajo ese paraguas, Fico aglutina una ideología socialdemócrata y nacionalista con un mensaje que ha variado a lo largo de los años, pasando de un populismo de izquierdas tradicional a posturas más conservadoras y euroescépticas.

Por ejemplo, si en 2009 celebró la adopción del euro en Eslovaquia, lo calificó como una "decisión histórica", durante la campaña electoral de 2023 cargó contra la Unión Europea y la OTAN.

Su discurso también apunta contra los inmigrantes, al igual que ocurre con su homólogo en Hungría, Viktor Orbán, con la italiana Giorgia Meloni o Donald Trump.

En 2015, cuando Europa se vio sacudida por una llegada intensa de refugiados, Fico defendió una postura dura frente a la migración y se negó a "dar lugar" a una comunidad musulmana en Eslovaquia.

Además, criticó el programa de cuotas de la UE para redistribuir a los desplazados.

La postura de Fico respecto a Ucrania también quedó en evidencia en la última campaña electoral.

En un mitin, aseguró que la guerra comenzó en 2014 cuando "los nazis y

fascistas ucranianos comenzaron a asesinar a la población rusa de Donbás", según recogió entonces el periodista de la BBC Rob Cameron.

Fico abonaba en terreno fértil. En ese momento Globsec, un think tank con sede en Bratislava, publicó una encuesta donde mostraba que en Eslovaquia solo el 40% creía que Rusia era responsable de la guerra en Ucrania. La mirad veía a Estados Unidos como amenaza a la seguridad.

Unido a esto, prometió detener la ayuda militar a Ucrania.

"Si Smer entra en el gobierno, no enviaremos ni una sola ronda de municiones a Ucrania", dijo.

Eslovaquia había sido hasta ese momento un aliado leal y firme de Kiev, suministrando misiles tierra-aire y helicópteros, e incluso donando toda su flota de aviones de combate MIG-29 retirados.

Tras ganar en 2023 su cuarto mandato, afirmó que el ejército no enviaría armas, pero añadió que no bloquearía la venta a empresas privadas.

Aliados a lo largo del Danubio  
Fico deja de lado la etiqueta de "político prorruso", pero sus apoyos lo definen.

En febrero, cuando el mundo conmemoraba el segundo aniversario del conflicto, Fico reiteró su oposición a la política occidental de armar a Kiev. Rusia nunca abandonaría Crimea, ni las partes de la región oriental de Donbás que ha tomado, y en cambio Kiev debería deponer las armas y pedir

la paz, dijo.

A la vez, afirmó que Vladimir Putin había sido "injustamente demonizado" por Occidente y criticó las sanciones impuestas a Rusia.

Sus posturas son cercanas al primer ministro de Hungría, el político de extrema derecha Viktor Orbán.

"Adivina quién ha vuelto?" Siempre es bueno trabajar con un patriota", dijo Orbán cuando Fico ganó las elecciones.

Su victoria da la impresión de que se está formando una grieta muy obvia en la unidad de la OTAN y la UE sobre Ucrania a lo largo del río Danubio.

Contra las instituciones y la prensa  
Pero el discurso de Fico en los últimos meses no solo ha ido contra la migración y a favor de Rusia.

"Ahora mismo Robert Fico no tiene una versión mejor de sí mismo, tiene que seguir luchando contra ellos" le dijo la redactora jefa del diario SME Beata Balogova a la BBC durante la campaña.

En los seis meses que lleva en el cargo él y sus aliados de la coalición han avanzado sobre varias instituciones de Eslovaquia.

Por un lado, hicieron una reforma del sistema de Justicia Penal que incluyó la abolición de la Fiscalía Especial, creada hace 20 años para investigar delitos graves y corrupción.

Precisamente este organismo estaba revisando los asesinatos de Kuciak y Kušnírová, y seis años después, lograr una condena parece ahora más lejano que nunca.

A la vez, en junio se prevé el cierre de la emisora nacional RTVS y será reemplazada por un nuevo organismo con un nuevo director.

Fico dijo al respecto que RTVS no es objetiva, que está en conflicto permanente con el gobierno y que esta situación "insostenible" sólo puede rectificarse reemplazándola.

Los observadores —entre ellos la oposición, la Comisión Europea y la Unión Europea de Radiodifusión— han advertido que la medida será un golpe a la libertad de prensa en Eslovaquia.

El Parlamento había comenzado a debatir seriamente la propuesta el miércoles por la mañana cuando se supo la noticia del tiroteo.

\*Con información de medios @salvadorcosio1

## LOS CAPITALES:

### Investigan irregularidades en póliza de seguros de Médica Sur

Por EDGAR GONZALEZ MARTINEZ

Si bien Ética y Valores siempre habían sido términos asociados al hospital Médica Sur, que comanda Misael Uribe Esquivel, hoy se pone en entredicho ya que al parecer existe una investigación en proceso para esclarecer si ha incurrido en la comisión de un delito dentro de su póliza de Seguros de Gastos Médicos Mayores Colectivo para sus colaboradores.

El asunto se refiere a la inclusión de la señora Bertha Guillermina Ramos Ostos en la póliza No. 34 494012 con número de empleada MED000, quien al ser cuñada del Dr. Misael Uribe Esquivel, Presidente del Consejo de Administración de Médica Sur, tuvo el privilegio de cubrir sus onerosos gastos médicos por medio de GNP, ya que su poderoso cuñado y su hermana, la incluyeron de manera secreta dando una cátedra y demostración de poder, sabiendo que dicha persona jamás fue empleada de la Institución y no podía contar con este beneficio.

Al tratarse de una empresa pública, Médica Sur está obligada a comunicar al público inversionista, consejeros y a autoridades aquellas decisiones que pudieran generar un impacto negativo o relevante en la Institución.

BVVA México financia a Protexa para la remodelación del Hotel Casa Maya, en Cancún.

La Institución crediticia otorgó un financiamiento por más de 26 millones de

dólares a la empresa regiomontana Protexa, para la remodelación del Hotel Casa Maya, en Cancún. Esta acción impactará de manera favorable al turismo en el Caribe mexicano. Las mejoras están enfocadas en la renovación de materiales, equipos y dispositivos que cuidarán el medio ambiente, aumentarán la eficiencia en el consumo energético y provocarán un mejor uso de los recursos naturales. Al cierre de marzo de 2024, la institución bancaria financia más de 667 mil millones de pesos al segmento empresarial, comportamiento 7.3% mayor al registrado en los primeros tres meses del año anterior. De acuerdo con el Informe "Situación Regional Sectorial" de BVVA Research que retoma datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el crecimiento en el sector turismo no presentó contracciones en 2023. Ese comportamiento es impulsado en gran medida por la dinámica propia del turismo doméstico y extranjero, la atracción de Inversión Extranjera Directa (IED) derivada del nearshoring y por el turismo de negocios y médico.

Apoyo de Citibanamex a la obtención de crédito hipotecario.

Citibanamex anuncia la Preaprobación en Línea de crédito hipotecario que permitirá a las personas interesadas obtener una evaluación preliminar en tan solo 15 minutos y además tener una idea muy clara de sus alternativas de crédito

hipotecario dentro de la oferta con la que cuenta el banco.

Preaprobación en Línea es un precalificador de crédito hipotecario que ya está disponible en el portal de Citibanamex, en el cual a través del llenado de un formulario con 7 sencillos pasos, cualquier persona, sea o no cliente del banco, puede obtener una preaprobación de un Crédito Hipotecario Citibanamex, con condiciones muy apegadas a lo que recibirá al momento de obtener una aprobación final, lo que brinda una mejor experiencia bancaria al darle mayor certidumbre al interesado facilitando el inicio del trámite. Parte del objetivo de la Preaprobación en Línea es proporcionar una opción práctica y de autoservicio para que el interesado pueda obtener una preaprobación sin necesidad de acudir a una sucursal y reducir inicialmente del apoyo de un banquero, requiriendo tiempos de espera, optimizando el proceso y brindando una atención de calidad.

Al respecto Gonzalo Palafox, director de Crédito Hipotecario de Citibanamex, nos dijo: "a través de esta iniciativa buscamos optimizar las solicitudes de una forma segura y cómoda para quienes desean concretar el sueño de tener una casa. Sabemos que hoy es más común que las personas inicien su búsqueda de crédito en los diferentes portales y en un entorno cada vez más digital, la mejora en los procesos y la búsqueda de desarrollar soluciones tecnológicas donde el interesado pueda obtener respuestas en tiempo real debe ser una prioridad. En Citibanamex lo entendemos y ponemos en práctica innovaciones que nos permiten estar a la vanguardia en el mercado".

loscapitales@yahoo.com.mx  
www.agendadainversiones.com.mx

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

MERIDIANO PUERTO VALLARTA  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOPEC NÚMERO 51881-12389-001. Características: 12-12389-001. Certificado de Legalidad de Estado 3378. Certificado de Legalidad de Comercio 2963. Título Notarial por el SEPE (1687-85). Sistema Informativo de Publicaciones Serenidad (SIPDO) - (594)4128-ANL. Registro COPIAMEXA - 153. Registro PANCONTRIA 3245. Registro AMERICA 8029-83. Los colaboradores que envíen sus artículos son responsables del contenido de los mismos. No hay obligación de devolver artículos aunque no se publiquen. Todos los derechos y compromisos de esta publicación deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en la CDMX: Médica Mexicana Mexicana SA de CV Luz Saviñán No. 13-802 Cód. del Postal México. Empresas afiliadas en la CDMX: La Torre del Hotel, Club de periodistas de México, Flanero, M&A CDMX. Apoyos: S de R, L, L; Olinos; Generalista; Redacción; Independencia 8323 C.P. 83170. Avanzada Postal de México, Republica Mexicana

Piden patrulla Arco Iris

# Compromete Munguía su apoyo a la comunidad LGBTQ+

• Este jueves el candidato del partido verde a presidente municipal de Puerto Vallarta recibió las propuestas en pro de la comunidad LGBTQ+ entre las que se encuentran

Meridiano/Puerto Vallarta

El candidato del Partido Verde a la alcaldía de Puerto Vallarta, Luis Munguía, estuvo presente con algunos de los representantes de la comunidad LGBTQ+ para escucharlos, conocer sus inquietudes y conocer las propuestas que ellos solicitan para contar con su apoyo cuando esté al frente del gobierno municipal.

Durante la reunión los asistentes señalaron que para ellos sería importante la implementación de una Patrullas Arcoiris con agentes de seguridad pública capacitados para brindar un trato respetuoso y resolver los problemas que enfrenta la comunidad.

Además, plantearon la recuperación de las oficinas ubicadas

en el parque Lázaro Cárdenas, para atender y resolver los problemas tanto de los residentes locales LGBTQ+ como de los turistas, facilitando así la solución de sus preocupaciones.

Otra medida propuesta es la designación de gestores especializados en resolver los problemas administrativos y legales que la comunidad LGBTQ+ pueda enfrentar, con el objetivo de agilizar la resolución de conflictos y evitar posibles malos tratos por parte de personas no capacitadas.

El candidato del cambio verdadero señaló que en su gobierno se trabajará en equipo con la inclusión y el bienestar de la comunidad LGBTQ+ en Puerto Vallarta, mostrando una clara intención de garantizar un entorno seguro y respetuoso para todos sus habitantes.



Ramón habla con la gente

# Ofrecen Taxis verdes y amarillos su voto naranja

• Este dos de junio los trabajadores del volante estarán presentes para votar por Ramón Guerrero "El Mochilas" por ser la mejor opción para Puerto Vallarta

Meridiano/Puerto Vallarta

Ramón Guerrero "El Mochilas" será reconocido como el alcalde de Puerto Vallarta que más vialidades haya hecho en la historia del municipio, así lo saben miembros de los diferentes sitios de taxis y sindicatos que han tenido la oportunidad de hablar con el candidato de Movimiento Ciudadano durante los varios recorridos realizados en esta campaña electoral.

Tanto en reuniones sindicales, como de visita en cada uno de los sitios establecidos, los choferes han conocido de viva voz de Ramón Guerrero todas sus propuestas de gobierno, el cual beneficiará a toda la población vallartense, tanto en los programas sociales como Casa Digna, como en lograr que esta ciudad ya no cuente con

problemas de agua potable.

"La construcción de muchas más vialidades será una realidad que también representa un beneficio para ustedes trabajadores del volante, ya que el tráfico se hará más fluido y sus vehículos tendrán mucho menos desgaste" indicó Guerrero Martínez a los taxistas, a quienes también les explicó que durante los trienios naranjas, se llevaron a cabo obras tan importantes como la avenida Prisciliano Sánchez, Avenida México en su entronque con Avenida Los Tules, Avenida Los Poetas, el re carpetamiento del Libramiento Luis Donaldo Colosio, además de diversas calles en todas las delegaciones.

"El Mochilas" ha sido invitado por líderes sindicales a reuniones, pero también se ha dado a la tarea de saludar

a taxistas en sus propios sitios, en donde con la confianza que les da el hablar con alguien que sí le sabe a gobernar, han escuchado sus propuestas, y le han solicitado que, una vez encabezando el gobierno 2024-2027, les brinde su respaldo para brindar un mejor servicio, y tener mejoras en su bienestar social, seguros de que Ramón Guerrero sí cumple su palabra.

Finalmente, el aspirante ha recibido en cada una de las visitas, manifestaciones de apoyo de todos los taxistas quienes están listos para votar, este dos de junio, por todas las águilas de Movimiento Ciudadano. Será así como de la mano de Jorge Álvarez Maynez, Pablo Lemus, Alberto Esquer y Mirza Flores, así como Diego Franco y Yésika Zatarain, como a México, Jalisco y Puerto Vallarta les vaya bien.



Líderes y locatarios

# Comprometen apoyo incondicional a Chuyita en El Pitillal

\* Buscan la continuidad de los beneficios recibidos por la administración municipal

Meridiano/Puerto Vallarta

Los comerciantes, líderes y vecinos de la delegación del Pitillal ya han decidido su voto para el próximo 2 de junio y será para Chuyita López, candidata de Morena al Gobierno de Puerto Vallarta.

Los pitillalenses saben que el proyecto ganador es el que encabeza Chuyita López y el único que dará continuidad a

los beneficios que les ha traído el gobierno morenista, como la obra pública y servicios en zonas que había sido olvidadas por gobiernos de otros colores.

Los comerciantes de la zona mantienen su apoyo incondicional y se comprometieron a trabajar, junto con sus familias, en las calles para seguir sumando voluntades y así consolidar a Morena en Puerto Vallarta.





Para la temporada de lluvias y ciclones tropicales 2024

## Se instala en sesión permanente el Consejo Municipal de Protección Civil

\* El alcalde interino llevó a cabo esta declaratoria, reconociendo la disposición de quienes integran este organismo para atender de manera oportuna cualquier situación de riesgo que pudiera presentarse

Meridiano/Puerto Vallarta

En sesión permanente, se declaró este jueves el Consejo Municipal de Protección Civil de Puerto Vallarta para la Temporada de Lluvias y Ciclones Tropicales 2024, acto que estuvo encabezado por el alcalde interino, Francisco José Martínez Gil, quien destacó que la intención es "mantenernos alerta ante cualquier fenómeno natural que pueda llegar a representar algún tipo de riesgo, teniendo en cuenta que en esta administración trabajamos bajo una premisa: la prevención oportuna evita percances y en el arte de la anticipación se encuentra el éxito de esta encomienda", por lo que agradeciendo la buena disposición de todas las dependencias institucionales y organismos que lo conforman.

En el marco de esta sesión, se dieron a conocer los avances del trabajo previo al inicio de esta temporada de lluvias y ciclones tropicales, como es el tema de los refugios temporales, en donde el director del Sistema DIF Municipal, Roberto Ramos Vázquez, indicó que se cuenta con 17 espacios con los cuales se ha signado un convenio y que en

su totalidad tienen una capacidad para cerca de 4 mil personas. De estos espacios, 8 se encuentran aptos para su activación ante cualquier desastre natural o contingencia que pudiera presentarse en el municipio como en caso de temblor.

El funcionario detalló que entre los espacios que se tienen considerados como refugios se encuentran la Casa de Día del DIF Municipal, el TEC Vallarta, el Ejido Vallarta, el Colegio Nueva Galicia, la Preparatoria Regional de Puerto Vallarta, el Ejido Ixtapa, el Polideportivo de la Bobadilla, la CTM Los Sauces, el Conalep II, la escuela Club de Leones, el CECYTEJ, la secundaria 132, la secundaria 81, la secundaria 29, el Ejido Las Palmas y la telesecundaria de El Colorado, sin embargo enfatizó que estos no estarán operando en cualquier momento, pues se irán activando conforme se requiera y las autoridades competentes así lo determinen.

Precisó además que en esta ocasión la escuela Club de Leones fungiría como refugio para la gente que vive en la zona sur, dado que, durante los recorridos realizados en conjunto con Protección Civil

Municipal, se determinó que los espacios que estaban en Mismaloya y Boca de Tomatlán, no son aptos para ser habilitados, por lo que la próxima semana se hará un recorrido por estas localidades para informar a la gente.

Ramos Vázquez señaló además que se está viendo la posibilidad de habilitar y activar también un espacio como refugio para las mascotas de quienes deban desalojar de manera preventiva sus hogares.

En esta reunión, el director de obras Públicas, Jaime Gabriel Pérez Meza, dio a conocer las acciones en materia de desazolve de canales y arroyos, las cuales registran hasta el momento un avance del 75 por ciento y se prevé que en un mes más puedan quedar concluidos estos trabajos. Entre las zonas intervenidas se encuentra el canal de la colonia Bantús, el ubicado en Tamarindos hasta el centro Universitario de la Costa, El Cententillo, Rancho Alegre y Portales, El arroyo La Virgen, el antiguo cauce del río Pitillal, El Zarco, Los Tules, la lateral de la carretera 544, la carretera 200 en Boca de Tomatlán, entre otros puntos de la ciudad.

Por su parte, el director de

Servicios Públicos Municipales, José Ascención Gil Calleja, destacó los labores preventivas realizadas por la dependencia como la limpieza de bocas de tormenta y alcantarillas, la tala y poda de árboles en riesgo y el apoyo en la limpieza de drenes, canales y arroyos, así como en la zona del relleno sanitario. Preciso además que esta dirección cuenta con un total de 812 elementos en sus diferentes áreas para la atención a este temporal, además de especificar el recurso material y los vehículos con los que cuenta para esta encomienda y las actividades cotidianas de la dependencia.

Asimismo, el director de Protección Civil y Bomberos, Gerardo Castellón Andrade, presentó el orden general de operaciones para esta temporada de lluvias y ciclones tropicales, que tiene como objetivo optimizar los mecanismos de coordinación y apoyo para la prevención y en auxilio a la población durante una emergencia generada por un fenómeno hidrometeorológico, de manera transversal, con la participación de las instancias municipales, federales

y estatales, así como las empresas del sector público y privado.

Correspondió al meteorólogo Víctor Cornejo López, presentar un amplio panorama de las proyecciones y perspectivas que se tienen para este temporal de lluvias y ciclones tropicales, dando a conocer que de acuerdo con los modelos, se pronostica que en el mes de junio se tendrán lluvias por debajo de lo normal, durante julio habrá pocas lluvias, agosto y septiembre se esperan lluviosos, mientras que octubre proyecta pocas lluvias, de tal forma que se tendría un temporal de lluvias corto. Sobre las temperaturas que se esperan en los próximos meses, se prevé que de junio a diciembre estas sean más altas de lo normal para esta zona.

Precisó además que de acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional, para este año se pronostican de 15 a 18 ciclones tropicales para el Pacífico, de los cuales entre 8 y 9 serían tormentas tropicales; de 4 a 5 huracanes categoría 1 y 2, y de 3 a 4 de categoría mayor. Para el Atlántico se prevé una mayor actividad con un estimado de 20 a 23 ciclones tropicales.



La Dirección de Turismo y Desarrollo Económico y la Sectorjal

## Organizan curso "Hospitalidad y Servicio"

\* El taller está dirigido a personal de camaristas y de limpieza de establecimientos de hospedaje

Meridiano/Puerto Vallarta

Interesadas en mejorar la hospitalidad y servicio a nivel local y estatal, la Dirección de Turismo y Desarrollo Económico del Ayuntamiento de Puerto Vallarta, en coordinación con la Secretaría de Turismo de Jalisco (Sectorjal), organizan el curso "Hospitalidad y Servicio", dirigido a camaristas y personal de limpieza de establecimientos de hospedaje de este destino turístico.

El titular de la dependencia municipal, Christian Salvador Preciado Cázares, informó que a través de este taller, el personal de estas áreas explorará los elementos que conforman la hospitalidad y servicio imagen profesional, limpieza de habitaciones y áreas públicas, limpieza de baños y limpieza ecológica.

Refirió que el personal que labora en hoteles, es pieza clave para crear una atmósfera de bienestar, seguro y limpio para el huésped, por lo que este curso trata de inspirar a todos los colaboradores a ser más conscientes y competentes en el servicio que ofrecen.

Indicó que el objetivo es desarrollar habilidades de orden y limpieza a través de cinco talleres, con la finalidad de ser más competentes en el servicio que ofrecen las camaristas y el personal de limpieza.

De acuerdo con la convocatoria, el curso de "Hospitalidad y Servicios", tendrá lugar este viernes 17 de mayo de 9:00 a 14:00 horas en el hotel Krystal Grand, impartido por Lucina Acosta Ramírez, Sandra Rodríguez Limón y Agustina Hernández Hernández, y será en la modalidad presencial, con un total de 5 módulos, y se entregará constancia de participación.

Cabe mencionar que el curso está dirigido también a personas con interés en orientación al servicio al cliente, empatía hacia las necesidades de los huéspedes; interés por generar una mejor imagen personal, crecer personalmente y profesionalizar su trabajo. El único requisito es tener primaria concluida.

Al finalizar el curso, las y los participantes habrán adquirido aprendizajes para identificar una limpieza adecuada de un sanitario y habitación con productos correctos y seguros; reconocer la importancia de dar una buena imagen personal, de leer y comprender el rombo de seguridad y pictogramas, del manejo de químicos en la limpieza y del uso del equipo de protección personal.

Asimismo, identificar el proceso de limpieza, la diferencia entre limpieza y desinfección, además de comprender los conceptos de contaminación cruzada y código de color; seleccionar la mejor opción en las herramientas de trabajo de acuerdo con la función que desempeña; e identificar los conocimientos necesarios para implementar una limpieza verde en su área de trabajo.

El buque más bello del mundo

## Visitará Puerto Vallarta el Amerigo Vespucci

\* El icónico navío escuela, uno de los más antiguos de Italia, realiza su segunda vuelta al mundo y podrán recorrerlo los vallartenses el próximo mes de junio

Meridiano/Puerto Vallarta

El *Amerigo Vespucci*, el buque escuela de la Armada Italiana conocido como la "nave más hermosa del mundo", echará amarros el próximo mes de junio en Puerto Vallarta, como parte de la segunda etapa de una vuelta al mundo que comenzó en junio de 2023 y busca conjugar la tradicional actividad de formación de los cadetes navales.

Así lo anunció el embajador de Italia en México, Alessandro Modiano, al frente de una comitiva diplomática que visitó este jueves al alcalde interino, Francisco José Martínez Gil, en su despacho de la Unidad Municipal Administrativa (UMA), que también integraron Tommaso Coniglio, consejero político y jefe de misión adjunto, así como el agregado de defensa Andrea Intermitte.

En su gira mundial este buque recorrerá tres océanos y atrará en 28 países durante 20 meses. Este construido en 1931 y nombrado en honor del navegante florentino Amerigo Vespucci, considerado la primera persona en darse cuenta de que América era un nuevo continente, fue diseñado en 1930 por Francesco Rotundi y ha servido para formar oficiales, suboficiales y marineros trasalpinos.

Cuenta con 101 metros de eslora y 15.5 metros de manga con un peso de 4 mil toneladas que pueden propulsar hasta 26 velas que se reparten por sus tres mástiles, el mayor de 50 metros de altura, aunque la nave cuenta también con motores diésel. Lleva a bordo aproximadamente 400 marineros.

La embajada italiana, en coordinación con la Secretaría de Marina de México, organiza las actividades para dar a conocer la cultura de ese país a partir de su llegada el martes 18 de junio. Ese día y el siguiente se programarán actividades protocolarias con autoridades mexicanas de los tres niveles de gobierno, en el que se espera la presencia



de altos funcionarios italianos.

El jueves 20 iniciarán las visitas para la comunidad, dedicando esa jornada a alumnos de diferentes escuelas, y los dos siguientes días, viernes y sábado, a todo el público en general, con grupos de hasta 50 personas a partir de las 10 de la mañana. El embajador Modiano destacó que se trata del objetivo principal, por ello se espera que miles de personas conozcan este navío durante su estancia que terminará el domingo 23, cuando zarpará hacia su siguiente escala.

El día 20 se tiene programada una conferencia científica a cargo de especialistas de la Universidad de Guadalajara y también habrá un programa de actividades turísticas para la tripulación del navío italiano.

El presidente municipal destacó la serie de bondades que ofrece Puerto Vallarta, una de las ciudades más seguras del país, como una amplísima oferta de atractivos turísticos y que como destino atraviesa por un gran momento, según lo reflejan las estadísticas en los diferentes segmentos del ramo, y expresó el interés del municipio por abrirle las puertas a Italia en un intercambio turístico y cultural, incluso a través del programa de Ciudades Hermanas.

Acompañaron al alcalde interino, el director de Turismo y Desarrollo Económico, Christian Preciado Cázares, la regidora María Elena Curiel Preciado, así como asesores.

**HOSPITALIDAD Y SERVICIO**

viernes 17 de mayo | HOTEL KRYSYAL GRAND  
de 9:00 a 14:00 horas

REGÍSTRATE AQUÍ | CURSO GRATUITO



Del Colegio de Ingenieros Civiles y Arquitectos

# Profesionales de Bahía respaldan a Héctor Santana

\* *“Queremos que la gente pueda realizar sus proyectos sin quedarse sin recursos para completarlos,” señaló el candidato morenista a la presidencia de Bahía de Banderas*



### Meridiano/Bahía de Banderas

Presididos por el Ingeniero Jorge Alberto Balderas Betancourt, miembros del colegio de Ingenieros Civiles y Arquitectos del municipio, celebraron una reunión con el candidato a la alcaldía de Bahía de Banderas, Héctor Santana.

En dicho encuentro, se destacó la importancia de generar condiciones óptimas para la agilización de trámites de construcción, mediante la digitalización. “Es crucial

contar con personal capacitado y comprometido,” afirmó Héctor Santana. “Nuestra obligación es servir al pueblo y dar resultados. He trabajado 12 años para consolidar este proyecto.”

Vamos a festejar el triunfo de Héctor Santana, dijo entusiasta el presidente del Colegio de Ingenieros Civiles y Arquitectos de Bahía de Banderas, Jorge Alberto Balderas Betancourt

Con la calidad humana que le caracteriza, Héctor Santana mostró empatía por aquellos

ciudadanos que invierten todos sus ahorros en proyectos de construcción, enfrentando largos trámites y requerimientos. “Queremos que la gente pueda realizar sus proyectos sin quedarse sin recursos para completarlos,” señaló el próximo presidente de Bahía de Banderas.

La reunión reflejó una clara visión de progreso y compromiso con la comunidad, marcando un paso adelante en la mejora de los procesos y el apoyo a los bahiábanderenses.



El calor no cede

## Emite Protección Civil de Bahía de Banderas recomendaciones para evitar incendios forestales

\* *Durante la temporada de estiaje del 2024 en Bahía de Banderas se han atendido 219 servicios para apagar fuego*

### Meridiano/Bahía de Banderas

La Dirección de Protección Civil emitió una serie de recomendaciones para prevenir y/o evitar incendios, teniendo en cuenta que nos encontramos en periodo de estiaje y que en localidades del mismo estado de Nayarit y estados vecinos, se han presentado siniestros de grandes magnitudes.

El Director de Protección Civil de Bahía de Banderas, Víctor Martínez Samaniego, destaca que en los últimos años los incendios forestales

han arrasado bosques y paisajes, agravando la situación medio ambiental y climática a nivel mundial, por lo que las precauciones deben de ser inminentes y los habitantes tienen una participación vital.

Se recomienda evitar arrojar basura y materiales inflamables en carreteras y caminos, no tirar vidrios, botellas, desperdicios o cualquier tipo de material combustible, así como no encender fogatas o, en caso de hacerlo, extinguir las por completo con agua y tierra.

En caso de que te encuentres

cerca de un incendio, se debe cubrir nariz y boca con un trapo húmedo, reportar a las autoridades y si no hay elementos con los que puedas ayudar a la extinción del fuego, alejarte para evitar ponerte en riesgo.

Durante la temporada de estiaje del 2024 en Bahía de Banderas se han atendido 219 servicios para apagar fuego, distribuidos de la siguiente manera: 127 incendios en pastizales, 44 incendios de basura, 37 incendios baldíos y en menor escala incendios en Palapas, árboles, y dos incendios forestales.



## Niegan amparo a Mirtha Villalvazo por aseguramiento de inmuebles

\* *En los últimos meses la quejosa ha tramitado varios juicios en contra de aseguramientos y, por separado, contra órdenes de aprehensión, dos de ellos en la primera quincena de este mes de mayo*

### Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

El Juzgado Tercero de Distrito en Materia Penal sobreesó por una parte, y por otra negó amparo a la presidenta municipal con licencia por Bahía de Banderas, Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, respecto a la orden de cateo y aseguramiento de inmuebles efectuados en el marco de una investigación por su probable intervención en delitos como ejercicio indebido de funciones, tráfico de influencias y fraccionamiento ilegal de inmuebles, entre otros.

Puesto que la quejosa — que aspiraba a repetir como candidata de MORENA a la Presidencia Municipal, interpuso la demanda a principios de abril, los aseguramientos posteriores tendrían que ser analizados en un juicio diverso.

Además del cateo y aseguramiento físico de los bienes, también reclamó la inmovilización catastral de los mismos.

El sobreesimiento se referiría

a la orden de cateo, por ser un acto consumado, mientras que la negativa de amparo sería sobre el aseguramiento que a la fecha se mantiene.

La Fiscalía Especializada en Materia de Combate a la Corrupción de la Fiscalía General del Estado (FGE) y un juez de Control en Bahía de Banderas han reconocido ser las autoridades involucradas en el asunto.

Este caso habría generado una de varias órdenes de aprehensión que piden contra Villalvazo Amaya, quien además fue suspendida de sus derechos político-electorales por un juez, precisamente a partir de las órdenes de captura.

En los últimos meses la quejosa ha tramitado varios juicios de amparo en contra de aseguramientos de inmuebles y, por separado, contra órdenes de aprehensión, dos de ellos en la primera quincena de este mes de mayo.

\* Esta información es publicada con autorización de su autor, Oscar Verdín Camacho publica sus notas en [www.relatosnayarit.com](http://www.relatosnayarit.com)



Exhorta el gobierno municipal

## Invitan a apoyar a brigadistas que atienden incendio en Mascota

\* A través de donativos en especie, se busca fortalecer su lucha

El gobierno municipal de Puerto Vallarta y el Sistema DIF Municipal, invitan a la población a mostrar su solidaridad y donar víveres como agua embotellada, suero, barras energéticas, alimentos, papel higiénico y gotas para los ojos, en apoyo a los más de 150 valientes brigadistas que están haciendo frente al incendio forestal registrado en la sierra del municipio de Mascota.

Tu ayuda es muy importante para fortalecer su lucha, por lo que los donativos podrán entregarse en las diferentes bases de la Dirección de Protección Civil y Bomberos, así como en las oficinas del DIF Municipal, ubicadas en avenida de Las Palmas s/n, en la colonia Barrio Santa María, y en las instalaciones del CAIAM que se encuentra en la calle 21 de Marzo s/n, colonia Coapínole.

Cabe señalar que el DIF Municipal ha enviado ya este jueves los primeros víveres a los brigadistas, sin embargo la colecta aún continúa en apoyo a estos héroes que siguen trabajando contra este incendio forestal que afecta nuestra región.



Tras un inicio tardío de la temporada

## Prevén lluvias intensas para agosto y septiembre

\* Dijo el meteorólogo Víctor Cornejo López que Puerto Vallarta y Bahía de Banderas por estar ubicados en una zona subtropical, no se disfruta de las distintas estaciones del año

Lidia Núñez

En lo que se refiere a las temperaturas en los próximos meses, se espera sean más alta de lo normal.

Dijo el experimentado meteorólogo que Puerto Vallarta y Bahía de Banderas por estar ubicados en una zona subtropical, no se disfruta de las distintas estaciones del año, "aquí simplemente existen dos estaciones el período húmedo y el período seco".

Anteriormente en el período húmedo se esperaban sistemas de peligro como son lluvias y ciclones tropicales, pero eso ya cambió "hoy está cambiando esta situación ahora ya las situaciones de calamidad se están presentando en el período seco, entonces hoy la sequía, el aumento de calor los incendios forestales, la escasez de agua, la contaminación del aire, ya no nada más en las grandes ciudades, entre

otras calamidades están presentes en el período seco". Agregó que esto, tal vez esté asociado a cambio climático.

Mencionó que de acuerdo al Servicio Meteorológico Nacional, para este 2024 se tienen pronosticados de 15 a 18 ciclones tropicales para el Pacífico "de los cuales 8 o 9 serían tormentas tropicales". Los huracanes esperan 4 o 5 de categorías 1 y 2; y de categoría mayor, se esperan 3 o 4.

Indicó que los ciclones tropicales son necesarios, puesto que generan balance energético, producen agua el norte del país "y si no es por ciclones, no recargan las presas y así es, que es una ventaja para nosotros estar en el Pacífico nororiental porque la mayoría de ciclones se genera muy pegado a las costas de México".

Un temporal con un inicio tarde y corto de lluvias, además de temperaturas más elevadas que el año pasado es parte de lo que se espera en esta temporada de lluvias y ciclones tropicales que está por iniciar; así lo señaló el meteorólogo Víctor Cornejo López durante la recién instalada sesión permanente del Consejo Municipal de Protección Civil.

Presentando un amplio panorama de proyecciones que se tienen para este temporal, enfatizó que en el mes de junio las lluvias estarán muy por debajo de lo normal, pero "agosto y septiembre serán lluviosos", mientras que Octubre habrá poca lluvia "Noviembre pues si ya pertenece al período seco, diciembre seco esto es en cuanto a lluvias".



Rinde informe

## No hay democracia sin transparencia: INAI

\* Este 15 de mayo, el INAI concluyó su mandato como Presidente de la RTA, que ocupó entre 2021 y 2024

Redacción

El INAI concluyó su mandato como Presidente de la Red de Transparencia y Acceso a la Información (RTA), en el periodo 2021-2024.

Los invito a que como autoridades de distintos países sigamos impulsando una región más transparente, justa y equitativa para toda la sociedad: Blanca Lilia Ibarra Cadena

No hay democracia que pueda vivir sin transparencia, pues la máxima divulgación de la vida pública es una condición necesaria para develar prácticas injustas e ilegales, afirmó Blanca Lilia Ibarra Cadena, Comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), al rendir el informe de las actividades desempeñadas por el órgano garante como presidente de la Red de Transparencia y Acceso a la Información (RTA).

Este 15 de mayo, el INAI concluyó su mandato como Presidente de la RTA, que ocupó entre 2021 y 2024, tiempo en el que se fortaleció este espacio de cooperación internacional, conformado por 44 órganos garantes, autoridades e integrantes de instituciones encargadas de tutelar y promover el acceso a la información en la región iberoamericana.

"A medida que cerramos este capítulo y miramos hacia el futuro, quiero invitarlos a que sigamos haciéndolo con determinación y recordemos que el poder, la presencia y los resultados reside en este trabajo colaborativo; donde, como pares que somos, autoridades de distintos países podamos seguir impulsando una nación, una región y una red más transparente, justa y equitativa para toda la sociedad", destacó.

Consulta el video #INAIteInforma

En la sesión de la Asamblea de la RTA, encabezada por el Comisionado Presidente del INAI, Adrián Alcalá Méndez, Ibarra Cadena subrayó que, en el periodo reportado, el Instituto desarrolló su labor con una firme determinación y compromiso, que permitieron llevar a cabo importantes acciones entre las que destacan la emisión de cinco declaraciones públicas, con el propósito de aportar herramientas para el aumento de la legitimidad de las democracias de la región y como puntos de anclaje para fortalecer la confianza ciudadana en los gobiernos mediante esquemas de rendición de cuentas.

Además, dijo que, con el apoyo de los integrantes, se logró una reorganización en los grupos de trabajo, con el objetivo de responder a los desafíos emergentes. En este contexto, añadió, se crearon los grupos de democracia ambiental y transparencia judicial, para promover la transparencia en nuevos sectores.

"Cada alianza, cada encuentro, cada declaración pública es un testimonio de nuestro compromiso compartido. Por eso creo que es importante que sigamos avanzando juntos hacia un futuro donde la transparencia sea un compromiso genuino, una norma, y la información sea accesible para todas y para todos", enfatizó.

Posteriormente, se emitió la Declaración Pública del XXVI Encuentro de la RTA "Construyendo un futuro más transparente y sostenible: el papel clave del acceso a la información en la promoción de la democracia ambiental", en la que integrantes de la Red enfatizaron la importancia de que toda persona tenga acceso adecuado a la información sobre el medio ambiente que posean las autoridades públicas, incluida aquella sobre materiales y actividades que encierran peligro en sus comunidades, así como la oportunidad de participar en los procesos de toma de decisiones.

"Es necesario minimizar el acceso desigual a la información ambiental, que puede generar disparidades en la participación. En este sentido, se debe brindar acceso a la información en un lenguaje claro y comprensible para todos los públicos, de forma oportuna, además de promover la disponibilidad de datos ambientales, en un formato abierto, para permitir a la sociedad producir conocimiento accesible y controlar las actividades gubernamentales", señaló.

También, se comprometieron a apoyar, desde el ámbito de sus competencias, el fortalecimiento y la ampliación de los programas de protección a defensores de derechos humanos, especialmente a defensores de temas ambientales, teniendo como referencia el Acuerdo de Escazú y los más altos estándares internacionales.

En esta sesión, asumió la Presidencia de la RTA la Dirección General de Ética e Integridad Gubernamental de la República Dominicana; asimismo, los integrantes de la red aprobaron que el INAI este a cargo de la Secretaría Ejecutiva y el Consejo para la Transparencia de Chile se incorpore al Consejo Directivo.

Niega estancamiento

# Avanzan las pláticas laborales con sindicatos: rectora

\* *“Este año nos corresponde hacer la revisión de la totalidad de los contratos colectivos, por eso nos ha llevado más tiempo que en los otros años donde nada más se revisa el incremento salarial”, dijo Norma Liliana Galván Meza*

Oscar Gil



Negó la rectora de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), Norma Liliana Galván Meza, que exista estancamiento alguno en el tema de la negociación referente a las firmas de convenios o contratos colectivos correspondiente al ejercicio fiscal 2024, al tiempo de dar a conocer una amplia explicación sobre los encuentros que ahora sostienen con las distintas dirigencias sindicales de esta máxima casa de estudios.

“Este año nos corresponde hacer la revisión de la totalidad de los contratos colectivos, por eso nos ha llevado más tiempo que en los otros años donde nada más se revisa el incremento salarial, entonces bueno por eso es que nos fijamos una ruta de trabajo que implica más allá de unas cuantas semanas sino estar permanentemente revisando todo el clausulado de cada uno de los contratos colectivos, así que no hay nada atorado, hemos estado avanzando en cada uno de los clausulados, tienen más de cien cláusulas, entonces bueno es ir revisando una a una, viendo las implicaciones, estamos atentos también a los nuevos planteamientos que tenemos por parte de la Secretaría de Educación a través del convenio de apoyo financiero y las políticas que nos han estado planteando, es eso nada más

revisar para resolver”.

Por otra parte y en otros temas la rectora de la Universidad Autónoma de Nayarit, aprovechó el encuentro con los medios de comunicación para confirmar el debate o diálogo que se estará dando entre candidatos a la presidencia municipal de Tepic por parte de los distintos partidos y alianzas políticas que participan en la presente contienda electoral de 2024.

Dejó en claro que es Instituto Estatal Electoral de Nayarit (IEEN) y no la universidad quien está organizando el encuentro por lo que dijo la UAN sólo prestará sus instalaciones para dicha transmisión.

“A ver tuvimos una solicitud, incluso un acercamiento del Instituto Nacional Electoral hace una par de semanas para poder hacer en la universidad el

debate de candidatos al Senado, sin embargo posteriormente únicamente íbamos hacer sede, como ha sido el planteamiento también con el IEEN y entonces posteriormente al parecer hubo una serie de situaciones que hicieron que se suspendiera dicho evento y la semana pasada recibimos una solicitud por parte del IEEN en donde nos solicitan también ser sede y apoyo en la transmisión del mismo, entonces eso es para la presidencia municipal de Tepic, ese segundo está confirmado para el día 24 de mayo, ojo nosotros no organizamos, quiero insistir en eso, es el IEEN quien está organizando y nos solicita el apoyo para ser sede por lo tanto desconocemos quienes hayan o no confirmado, nosotros sólo seremos el enlace para la transmisión”.

Que sea una ayuda, no una carga

## Emplazan empresarias al próximo un gobierno de Tepic

\* *Explicaron que ante los altos costos de los impuestos municipales y por lo caro de los permisos para funcionamiento de negocios, ellas como empresarias y emprendedoras se sienten desmotivadas a continuar con sus proyectos productivos*

Fernando y Misael Ulloa

Mujeres empresarias piden que el próximo Ayuntamiento de Tepic disminuya los costos de los impuestos que como administración municipal imponen.

Sobre el tema, Irene Partida Camacho, presidenta de la Asociación de Mujeres Empresarias Capítulo Nayarit, explicó que ante los altos costos de los impuestos municipales y por lo caro de los permisos para funcionamiento de negocios, ellas como empresarias y emprendedoras se

sienten desmotivadas a continuar con sus proyectos productivos.

Aseguró que actualmente la carga fiscal para todas las mujeres empresarias que ella representa, es muy pesada, por tal motivo dijo será necesario que una vez que el próximo presidente o presidenta de Tepic asuma el cargo, las tendrá que recibir en el Ayuntamiento de Tepic a las 60 mujeres empresarias y las 15 mujeres emprendedoras que están afiliadas a la Asociación de Mujeres Empresarias capítulo Nayarit, pues dijo que es necesario exponer ante la próxima

autoridad municipal la situación económica y los proyectos productivos de estas 75 mujeres tepiqueña.



Tepic necesita más empleos

## Haré un gobierno aliado de empresarios: Zamora

\* *En el encuentro convocado por la Canacintra los escuchó y lo escucharon; se comprometió además a acabar con largos trámites, y a transparentar el manejo de los recursos públicos*

Redacción

Ante socios de la Canacintra y de otras organizaciones empresariales, el candidato a presidente municipal de Tepic, Luis Zamora, presentó sus propuestas concretas en los diferentes rubros y asumió compromisos con los empresarios, a quienes pidió que sumen su visión y experiencia a la realización del plan de gobierno para los siguientes tres años.

“Hoy asumí un gran compromiso

con los empresarios: les presenté nuestras propuestas de forma amplia; dialogamos de temas que tienen que ver con mejora regulatoria, y los invité a que participen en la elaboración del plan de gobierno que habremos de ejercer en nuestra administración”.

Escuchó mensajes puntuales en torno a trámites lentos en el ayuntamiento y a una actitud que no resulta solidaria: “Me comprometo a hacer un gobierno aliado de los empresarios, que facilite la inversión

que genera empleos, a transparentar los procesos administrativos y administrar con honestidad los recursos públicos es nuestra obligación, pero además tengo la convicción de hacerlo”.

El encuentro convocado por la Canacintra reunió a empresarios y empresarios que forman parte de otras organizaciones empresariales de diversos giros, ante quienes Luis Zamora reiteró su compromiso de hacer un gobierno que construya una mejor realidad para todas y todos.



No fue posible el debate

## Organiza COPARMEX diálogos con candidatos

\* *Hemos trabajado mucho en incentivar el voto y ha realizado capacitaciones con los mismos socios y se ha abierto a la sociedad”, aseguró Liliana Hernández Magallanes, vicepresidenta de Coparmex en el estado*

Oscar Gil

Confirma la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) en Nayarit, fechas para la realización de encuentros o diálogos ciudadanos con los candidatos de las distintas fuerzas políticas que estarán conteniendo el próximo 2 de junio.

Liliana Hernández Magallanes, vicepresidenta de Coparmex en el estado, explicó que esta agenda se viene trabajando desde meses atrás con la finalidad de escuchar todas y cada una de las necesidades y cuestionamientos y solicitudes que se tienen como ciudadanos dirigidas justamente a los candidatos.

Aclaró que no se trata de debates sino de encuentros de diálogo.

“Invitados a que el día 21, a partir de las 4:00 de la tarde tenemos la presencia de las tres fuerzas políticas que van a contender a la parte del senado, diputados federales y diputados locales, tendremos a la coalición de Fuerza y Corazón por México, al partido Movimiento Ciudadano y a la coalición Sigamos Haciendo Historia, en ese orden será la presentación que tendremos, fue un sorteo en el que estuvieron presentes sus representantes, y ya tenemos confirmada esa agenda y ésta organización.

“Qué nos interesa de ustedes, que junto con nosotros colaboren a que tengamos ese acercamiento con toda la ciudadanía; es importante

Coparmex ha sido un constante enfoque en la participación ciudadana, que los mexicanos seamos responsables de lo que nos conviene como ciudadanos ya libres para votar en esta democracia”.

Se informó además que el día 28 de mayo, se tendrá dialogando a los candidatos a “Preses municipales por Tepic: “Ese será también en nuestra sede pero por la mañana, a partir de las 9:30 de la mañana.

“Coparmex ha trabajado mucho en incentivar el voto y ha realizado capacitaciones con los mismos socios y se ha abierto a la sociedad, tuvimos hace dos meses un curso para hacer conciencia de la participación ciudadana y a partir de ahí, cada semana se ha venido dando esta capacitación de tres horas”.

Por su parte Juan Cordova Rentería, director general de Coparmex, reiteró que no se trata de un debate: “No es debate van a estar participando en forma independiente cada bloque, la idea es no confrontarlos, la idea es precisamente tener ese diálogo con ellos y conocer sus propuestas y que también escuchan a ese nuevo ciudadano, a ese grupo de líderes, grupos de ONG, asociaciones y demás; esa agenda mínima se creó con el sentir de toda la sociedad precisamente es lo que queremos que ese día también estén al pendiente de ese documento”.

## EL CHISTE DEL DINERO ¿Conoces tus derechos como usuario de los servicios financieros?

Judith Chávez

Todos somos o seremos usuarios de los servicios financieros. Tardé o temprano vamos a necesitar de una tarjeta de débito o de crédito o quizá vamos a gestionar un préstamo personal o un crédito hipotecario, pero ¿sabes cuáles son tus derechos como usuario de los servicios financieros? Aquí te los digo:

**Derecho a preguntar:** Antes de contratar un producto o servicio debes conocer plenamente sus características; los efectos y riesgos que implica; sus costos, comisiones e intereses así como las responsabilidades que adquiere.

**Pide Claridad.** Tienes derecho a que la información que te brinden las instituciones y autoridades sobre los productos o servicios financieros sea clara, veraz, oportuna, suficiente y precisa.

**Tienes derecho de Elegir.** Antes de decidirte por un producto o servicio puedes comparar el que más se apegue a tus necesidades y contratarlo con la institución de tu preferencia sin ninguna discriminación, siempre y cuando cumplas con los requisitos aplicables.

**Comprobación.** Tienes derecho a obtener de la Institución Financiera, al momento de la firma, un ejemplar de todos los

documentos y contratos firmados y, durante su vigencia, a recibir la documentación que compruebe movimientos como estados de cuenta y comprobantes de cargo.

**La Eficiencia** es otro derecho. Puedes exigir las mejores condiciones disponibles de eficiencia y buen trato.

**La Discreción** es otra de las garantías fundamentales del usuario. La institución está obligada a guardar el secreto financiero y tus datos personales.

También tienes el derecho a no ser privado de tu Libertad por la simple falta de pago de adeudos contraídos con Instituciones Financieras, ni ser molestado sin previo proceso judicial alguno.

**La Atención** oportuna, digna y respetuosa de las Unidades Especializadas o de cualquier punto de atención a clientes de las Instituciones Financieras en la asesoría, orientación, aclaraciones y rectificaciones que solicites es otro de tus derechos.

**Reclama** y recibe pronta respuesta ante cualquier falla en el servicio y cuando esto implique la objeción de cargos, exigir que se suspenda el cobro hasta que no haya sido todo aclarado.

Finalmente, tienes el derecho a la **Protección** y defensa de tus intereses. ¿café?



Informó Enrique Alfaro en reunión con INDEX



## Jalisco concentra el 70% de las empresas de semiconductores en México

- *Baja en índices de seguridad y resolver el abasto de agua fue parte de la agenda para poder consolidar el desarrollo económico de la entidad, expuso Alfaro*

### Meridiano/Guadalajara

Durante su participación en la reunión del Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (INDEX), el Gobernador del Estado de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, dialogó con los empresarios de todo el país, ante los cuales ratificó la apuesta en el crecimiento puntualizado de ecosistemas en los que Jalisco lidera a nivel nacional, como el albergar el 70 por ciento de las empresas de semiconductores de todo el país y los planes para atraer más inversiones para la entidad.

"Cuando algunos estados están concentrados en una disputa por temas específicos nosotros entendemos e identificamos una enorme oportunidad en el tema de semiconductores y al tener aquí un ecosistema tan consolidado con el 70 por ciento de las empresas que hay en México como semiconductores asentadas en Jalisco consideramos que ahí hay una oportunidad enorme", indicó Alfaro Ramírez.

Expuso que en Jalisco la industria de semiconductores es una realidad, cuando en otras entidades son oportunidades a futuro, por

lo que concentraron esfuerzos para impulsar lo que ya se tenía y garantizar, con rutas claras y adelantadas para el nearshoring, propuestas reales que tienen más de 23 años en el estado, es por ello el interés de firmas de Estados Unidos de América y de Taiwán para invertir en la entidad, por la ubicación, experiencia, fuerza laboral y más atractivos únicos en el estado.

Es por ello, que expuso a los empresarios la apuesta que se presentará el mes de junio del nuevo sistema de educación tecnológica de Jalisco, para pasar de tener a 15 mil estudiantes en educación tecnológica a 40 mil este año, y en media educación tecnológica de 58 mil a 64 mil este año, con una inversión de mil 800 millones de pesos y con la construcción de planteles en municipios específicos.

Destacó que Jalisco representa el 23% de todos los ingenieros y profesionales afines que desarrollan software en México.

"Aquí en Jalisco pudimos trazar una ruta clara hacia donde caminar, identificamos los temas centrales, particularmente en el desafío de la formación de talento, hoy puedo decirles que en ese propósito", dijo Alfaro.

"Es una apuesta muy importante y que forma parte de este planteamiento integral de la formación de talento con un eje fundamental para la consolidación de Jalisco Tech Hub Act en nuestro estado", añadió.

Durante su participación expuso que esta apuesta se estudia y proyecta para que tenga un desarrollo a largo plazo, pues se vincula al crecimiento de parques industriales, además de la modernización y ampliación del Aeropuerto Internacional de Guadalajara, aunado del rediseño de la política de incentivos.

Detalló que su gobierno se concentró en resolver problemas que pueden garantizar crecimiento en las agendas con el sector privado a corto plazo, esto a través de avanzar en resolver retos como el abasto de agua para el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG) que está garantizada ya para los próximos 50 años y de rehúso para los empresarios del corredor industrial de el Salto. Asimismo a la agenda de crecimiento destacó la conectividad de la entidad, como la conectividad aeroportuaria, carretera, marítima y la movilidad en la ciudad, modernización que se realizó en estos más de cinco años.

Jalisco está en su mejor momento económico, ratificó y para cumplir estos retos se tuvo que enfrentar el tema de seguridad, en el cual abordó con cifras a la baja en el índice que engloba todos los delitos, bajando 27.3, mientras el país subió más de 4 por ciento.

En cuanto a delitos de robo a negocios la disminución nacional de Jalisco es del 77.8 por ciento, mientras que el país fue de 30.5, esto en el comparativo de 2018 a 2024. En cuanto a vehículo de carga la baja de Jalisco es del 79.8% y del país del 38.8%.

"Jalisco ha generado gobernabilidad, Jalisco



tiene paz laboral y tiene orden con sus sindicatos de trabajadores, un sistema articulado con el sector privado y eso que pareciera o debería ser ya en automático, insisto, cada día va a tener un significado más profundo, si logramos terminar nuestro Gobierno con esa ruta creo que habremos cumplido con nuestra responsabilidad y espero que, quien venga después de nosotros, pues pueda darle continuidad a lo que ha funcionado, ha hacer mejor lo que se tenga que hacer mejor, corregir lo que se ha hecho mal y que Jalisco siga defendiendo desde lo local la idea de que este país no puede ser tratado con un solo rasero, hay muchos Méxicos".

Por su parte, Guillermo del Río, presidente de INDEX de Occidente, agradeció al Gobernador el apoyo y la apertura al diálogo con el sector privado. Destacó tres momentos claves en la gestión de Enrique Alfaro como el manejo de la pandemia, la generación de empleos e inversiones extranjeras, así como la creación de la política pública Jalisco Tech Hub Act.

"Su liderazgo ha llevado a Jalisco a cruzar fronteras, manteniendo giras por el Silicon Valley y otros lugares que generan inversión extranjera directa, empleos y derrama económica. Ha posicionado a Jalisco como el Silicon Valley Mexicano. Jalisco Tech Hub Act, esta iniciativa se ha convertido en una ventaja competitiva para nuestro estado y quienes trabajamos y habitamos en él. Gracias a los esfuerzos en conjunto con el Gobierno de Jalisco y la Industria INDEX somos ahora el 67% de las exportaciones del estado, más del 11% de ellos empleos formales de nuestro estado y somos responsables de una cuarta parte de la inversión extranjera directa que ha llegado recientemente a Jalisco", indicó Guillermo del Río.

Por su parte, el presidente nacional de INDEX, Humberto Martínez, sostuvo que continuarán avanzando con INDEX en Jalisco para el crecimiento de esta industria en el país.



**Prepárate para la temporada de lluvias y huracanes.**

**Prepara un plan de protección civil con tu familia**

Adáptalo a cualquier tipo de emergencia y a las necesidades de cada quien: Niñas y niños, Personas mayores, Personas con discapacidad e incluye Animales de compañía.

### SIGUE ESTOS 4 PASOS

**1** Detecta riesgos y zonas de seguridad, tanto dentro como fuera de tu casa. Revisa mobiliario e instalaciones.

**2** En un croquis traza las posibles rutas de evacuación, señala los riesgos detectados y como reducirlos.

**3** Prepárate para tomar la mejor decisión, esto te ayudará para saber actuar ante la presencia de fenómenos hidrometeorológicos.

**4** Realiza simulacros al menos tres veces al año. Basado en tus experiencias, actualiza el plan.

Emergencias: 911  
P.C. y Bomberos:  
322 178 8800



Puerto Vallarta

**A Vallarta en menos de 3 hrs. por la nueva autopista.**

**Tiempos**  
Bucerías .... 2:45 hrs.  
Nuevo Vallarta .... 2:55 hrs.  
Puerto Vallarta .... 3:10 hrs.



33 3114 8770  
33 1526 6794  
www.vallartaplus.com



\*Tiempos tomados de Terminal Zapopan a Vallarta \*Tiempos mostrados están sujetos a condiciones de tráfico y clima.